

Cimarrón Pa»tajuela*
Siglo XVII

Colección Biografías Afroecuatorianas

Fuente:

Jean-Pierre Tardieu: Noirs Et Nouveaux Maitres dans les
"Vallées Sanglantes" de L'Equateur 1778 - 1820.
Ed. L'Harmattan. 1997, París - Francia.

Primera Edición: Diciembre 2000

Colección Biografías Afroecuatorianas: 7

Adapatación y traducción: P. Rafael Savoia, mccj

Diagramación: M. Alexandra Ocles

Equipo Coordinador:

Instituto Nacional de Pastoral Afro (INPA)
Centro Cultural Afroecuatoriano (CCA)

Presentación

El *Centro Cultural Afroecuatoriano* y el INPA, continuamos llevando a la práctica uno de los objetivos *de nuestro compromiso con el Pueblo Negro de Ecuador*, que es "*potenciar la formación de los afroecuatorianos a través de la elaboración de materiales populares, dando a conocer biografías de líderes afroecuatorianos*".

En este folleto N. 7 de la colección "Biografías Afroecuatorianas" presentamos de una manera escueta los principales rasgos de Fulgencio Congo, líder y portavoz de las familias negras de la Hacienda Tababuela. (Siglo XVIII).

Cabe destacar el esfuerzo y la lucha de Fulgencio Congo, acompañado siempre por su esposa y familia, en reclamar sus derechos individuales y como pueblo. Al no ser escuchado, lidera la organización de varios motines y revueltas.

No queremos quedarnos *anclados en* la Historia, sino ser parte esencial en la construcción de una sociedad más humana y fraterna, por lo que el reto que se nos presenta es *grande* y exige de nosotros asumir cada vez más nuestra identidad y participar activamente en los espacios sociales, políticos, culturales y religiosos que vamos abriendo en la sociedad.

Es nuestro deseo que, estas biografías afroecuatorianas, nos ayuden a comprometernos con el Pueblo Negro y a ser portavoces en exigir el respeto a los derechos *humanos* de nuestro Pueblo.

FULGENCIO CONGO Y FAMILIA
Tababuela 1799

La hacienda Tababuela pertenecía a los Padres Agustinos, tenía una dotación de 120 esclavos, dirigida por el Hno. hacendero Fray Pedro Parado. En esta época el Prior era Fray Bernardino Yépez. El mayordomo de Tababuela era Gaspar Pavón, y el capitán de la cuadrilla era Felipe Congo.

Fulgencio Congo era un líder de esclavos, acusado de favorecer la insubordinación de los trabajadores y de haber liderado en algunas ocasiones varias sublevaciones. Tenía tres hijos: Alejandro, Salvador y Eduardo.

Varios fueron los reclamos que Fulgencio Congo hizo al presidente de la Real Audiencia, entre ellos: Malos tratos y abusos de parte del administrador a los esclavos durante ocho años.

Continuos azotes, látigo de cabrestro, grillos en los pies y en el cuello, la "carlanca". Encierros en la cárcel, improperios y desaires, palabras insultantes.

También se quejó al Presidente de la Real Audiencia, el Barón Héctor de Carondelet, por haber recibido un severo castigo. Junto con su compañero Isidro Mina, transportaban un cilindro

de molino; su compañero lo dejó caer y Fulgencio recibió un golpe fuerte en las costillas. Por eso fue a quejarse con el administrador que le hizo inflingir 230 fuetazos por medio del mayordomo y el capitán.

Denunció que las raciones alimenticias, compuestas por carne y maíz, que daban a los esclavos, eran insuficientes hasta par un niño.

Concluía diciendo que: "Cristo murió por todos, también por los pobres miserables". Pidió que intercediera con el Prior o Provincial, o que le vendieran a otro dueño.

El 16 de mayo de 1799, Carondelet pidió una encuesta, que el Prior realizó en el lugar naturalmente tratando de demostrar la culpabilidad de Fulgencio y familia.

Realizó un interrogatorio, estando presente el Alcalde de Ibarra, Dr. Domingo Gangotena.

Las personas interrogadas hacen aparecer a Fulgencio Congo como:

1. Cabecilla de todos los levantamientos contra el mayordomo y el capitán, por lo menos en tres ocasiones. En una ocasión, armado de cuchillos y otras armas ofensivas, no habría respertado ni la Capilla, según Narciso Congo.

2. Los amotinamientos procedían todos de la familia de Fulgencio, integrada por 9 miembros, dando mal ejemplo a los eslavos, ordinariamente

humildes, y favoreciendo el ocio, ya que incitaban a no obedecer al Administrador.

3. Alejandro, hijo de Fulgencio, a pesar de los latigazos que se daban a todos los perezosos, se rehusaba a trabajar y se daba al cimarronaje. En una ocasión se fue por dos meses, según el testimonio de Manuel Sestrén.

4. Fulgencio, con sus tres hijos y otros amotinados, azotaron de muerte al mayordomo Gaspar Pavón (100 a 200 azotes). Fulgencio estaba sentado sobre la cabeza de Gaspar, mientras su hermano Juan Manuel Congo le pegaba. El mayordomo tuvo que guardar cama por tres meses en la hacienda Yagua rcocha.

Manuel Sestrén dijo que algo similar pasó con el hijo del mayordomo al interior del Ingenio, y que él mismo fue azotado en lugar del joven.

5. En cuanto a las acusaciones del Fulgencio, "que se daba mucho látigo", el administrador dijo que era porque los hacendados se quejaban de robo de ganado y eso pasaba en la misma hacienda Tababuela ; por eso castigaban con severidad.

6. Contra la denuncia del Fulgencio de "mala alimentación" argumentaban que los alimentos eran distribuidos cada 15 días, salvo excepciones, por ejemplo, por la enfermedad del mayordomo.

Además los esclavos tenían sus huertos, que les daba alimentación suplementaria, y vendían algodón.

7. Con relación al castigo dado a Fulgencio, lo hicieron por haber querido aprovechar el accidente del cilindro para quedarse ocioso algunos días.

Por otro lado, él no fue delegado por nadie para quejarse al presidente.

El 21 de junio de 1799 terminó la encuesta. No se sabe como terminó el juicio pero con toda probabilidad la peor parte la tuvo Fulgencio, pues el Barón de Carondelet era severo.

Lo que sí podemos afirmar con toda seguridad es que Fulgencio sentía el orgullo de ser negro y de defendér a su pueblo; esto le llevo a buscar la organización de su familia con el fin de resolver los problemas todos juntos.

La idea de Fulgencio Congo estaba basada en la participación de todo el grupo negro en la organización.

Esta participación es un elemento esencial en el crecimiento sociopolítico y económico del pueblo negro en su deseo de mejorar y de organizarse. Nada cambiará sin el esfuerzo de cada uno de los miembros del pueblo negro.

Aunque da la impresión de que no hay líderes negros a nivel nacional, hay muchos líderes dentro de las comunidades negras, como Fulgencio Congo.

**CONFERENCIA EPISCOPAL ECUATORIANA
CENTRO CULTURAL AFROECUATORIANO**